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JEA. Revista del Maset de Frater

EDITORIAL

UNA ACCIÓN DE GRACIAS
El día 29 de octubre de 2017 celebramos una jornada festiva en la que Rosa Gual pasó 
el relevo de la dirección del Maset de Frater a Ximo Nebot. En un ambiente familiar 
y emotivo, nos encontramos una vez más para agradecer a Dios más de 30 años de 
camino recorrido, recordar a todas las personas que, de una manera u otra, lo han 
hecho posible, y mirar con ilusión y esperanza hacia el futuro.

Porque de eso se trataba: de no quedarse en la nostalgia del pasado sino recordar 
agradecidos todo ese caudal de experiencias y signos, de tiempo gastado, de compasión 
y alegría para tomar aliento e impulso para seguir adelante con más fuerza si cabe.

El Proyecto Maset de Frater está tejido con miles de hilos y retales de generosidad y 
entrega. Miles de gestos cotidianos, invisibles o no, componen desde 1985 un mosaico 
de acciones y reflexiones que han puesto en el centro de la diana a las personas con 
discapacidad, por encima de las limitaciones o la evidente fragilidad. Y a partir de este 
hecho central y nuclear han sido cientos, quizá miles, las personas que, de una forma u 
otra, se han dejado interpelar por esa convicción profunda y nos han acompañado en 
todo este proceso que significa caminar juntos.

Convencidos de que la dignidad de la persona está mucho más allá de su circunstancia 
personal, muchos hombres y mujeres de aquí y de allá se han dejado seducir por esta 
intuición profunda y han puesto su tiempo, su energía y su coraje en darle forma y 
conducirla en el tiempo.

Por todo ello, la fiesta del relevo de Rosa como directora del centro fue, sobre todo, una 
acción de gracias: gracias a ella por estar delante, pero también a muchos otros por 
empujar desde atrás, colocarse a su lado y trabajar juntos. 

Lejos del protagonismo individual quisimos celebrar el traspaso de la responsabilidad 
que supone la dirección del centro como un pequeño hito más en este largo proceso 
emprendido. La entrega del testigo a Ximo Nebot simboliza la fidelidad y compromiso 
hacia lo recién acontecido, proyectado hacia el futuro. 

De alguna manera, la antorcha encendida que cambia de mano nos compromete a 
todos para cuidar que esa llama no se apague; para decirle a Ximo que no está solo, que 
puede seguir contando con cada uno de nosotros con lealtad y cariño, con honestidad 
y apoyo.

Como se apuntaba al finalizar la celebración:

Lo mejor, lo más bello de esta providencial aventura, son los rostros y los nombres 
de todas y cada una de las mujeres y de todos y cada uno de los hombres, que han 
respirado su espíritu de verdadera fraternidad evangélica y profundamente humana.
A todas y todos, ¡gracias!, por el tiempo invertido, gratis, sin otro interés que servir.
A todas y todos, ¡gracias!, por la ayuda ofrecida a todos, sin hacer distinciones.
A todas y todos, ¡gracias!, por el trabajo realizado cada día en todos los equipos.
A todas y todos, ¡gracias!, por la confianza y por la generosidad.
A todas y todos, ¡gracias!, por soñar, crear y permanecer. 
Ánimo y adelante.
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ENTREVISTA

P. ¿Cómo conociste Frater?
R. Cuando yo tenía 16 años Charo y Alfonso me visitaron y me 
hablaron de Frater, me dijeron que también iban otras personas 
con y sin discapacidad, y que se hacían convivencias, colonias 
de verano y reuniones. Ese año la colonia era en Pilas, y siempre 
me acordaré por el buen ambiente que había y por el calor que 
hizo. Y desde entonces Frater entró en mi vida. 

P. ¿Cómo afrontas tu nueva etapa de director?
R. La afronto con responsabilidad e ilusión. Es un nuevo reto en 
mi vida, tanto a nivel personal como profesional. 

P. ¿Cómo surgió la idea de que asumieras la dirección?
R. Cuando Rosa comunicó a la Asamblea de Frater su intención 
de dejar la dirección, se dejó un tiempo para que se presenta-
ran candidatos o candidatas. Al mismo tiempo se propuso que 
fuese yo quien optara al puesto de dirección; y bueno, al final, 
después de pensarlo, pues tenía que dejar mi puesto de trabajo 
anterior en COCEMFE, acepté este cargo.

P. ¿Pensaste alguna vez que llegarías a ocupar ese cargo?
R. No, para nada, ni ese cargo ni el de la presidencia tampoco; 
nunca he tenido esas pretensiones, solo he pensado en estar al 
servicio de los demás y trabajar por el bien común.

P. ¿Tienes muchas propuestas nuevas o vas a seguir una lí-
nea continuista?
R. Siempre he pensado que lo que funciona bien no se debe 
tocar. Sin embargo, hay que estar abierto a otros proyectos que 
vayan en beneficio del Maset de Frater y de sus usuarias y usua-
rios, respetando siempre los valores de Frater.

P. ¿Te está ayudando Rosa en el relevo?
R. Sí, Rosa es una persona insustituible, con una experiencia y 
unos conocimientos difíciles de igualar. Sin su ayuda y colabo-
ración ahora, y espero que en el futuro también, sería imposible 
desempeñar el cargo de dirección.

P. ¿Qué diferencias hay entre ser presidente y ser director?
R. Fundamentalmente, la persona que ostenta la presidencia es 

CON ALMA 

XIMO NEBOT

El nuevo director 
del Maset, Ximo 

Nebot, es miembro de 
Frater desde 1984. Ha 

estado en el Equipo 
Local (2002-2005); 

ha sido responsable 
de la función social 

en el anterior Equipo 
Diocesano (2005-2011); 

y presidente desde 2011 
hasta 2017. También ha 
trabajado en COCEMFE 

como responsable de 
Recursos Humanos.
     

TALLER DE PRENSA

“La dirección es un cargo  
muy importante y requiere  
una dedicación plena”
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la que representa a Frater, como mo-
vimiento y asociación, ante la socie-
dad y sus organismos, tanto públicos 
como privados. Y la dirección es más 
de trabajar día a día, se tienen otras 
responsabilidades más relacionadas 
con el funcionamiento del Maset.

P. ¿Cómo están siendo tus primeras semanas en el 
nuevo cargo?  
R. Son muy intensas… hay que ponerse al día en mu-
chos aspectos que atañen al Maset, lo que conlleva el 
tener muchas reuniones con todas las áreas.

P. Desde que eres director, ¿ha cambiado mucho 
tu vida?  
R. Es pronto para decirlo, pues apenas llevo unos po-
cos días en la dirección. De todos modos, si lo compa-
ramos con mi anterior puesto de trabajo en COCEM-
FE, sí que ha cambiado algo, ya que la dirección es 
un cargo muy importante y requiere una dedicación 
plena y otro método de trabajo, además de tener que 
relacionarte más con la gente que convive en el Ma-
set.

P. Después de haber pasado por distintos cargos 
en el Maset, ¿te gustaría jubilarte como director?
R. Aún queda muy lejos la jubilación, pero sí me gus-
taría. Aunque si me jubilase, seguro que tendría que 

hacer algo, ya que no sé estar sin 
hacer nada.

P. ¿Cómo ha reaccionado tu fami-
lia al saber que ibas a ser el direc-
tor?
R. En un primer momento se sor-
prendieron, por ser un cargo de 

gran responsabilidad; y después con una gran ale-
gría, dándome su apoyo y confianza por tomar esta 
decisión.  

P. ¿Te costó dejar COCEMFE?
R. Fue una decisión muy difícil, me lo pensé mucho, 
pues estuve 16 años trabajando en COCEMFE, donde 
he estado muy a gusto, teniendo también mis res-
ponsabilidades, dejando atrás buenos compañeros. 
Había personas que no querían que me marchase, 
pero la decisión ya estaba tomada. 

P. Ahora que has asumido más responsabilidad en 
el Maset, ¿tienes menos tiempo libre?
R.  Si lo comparamos con mi trabajo anterior, ahora 
tengo menos tiempo para otras cosas, ya que prác-
ticamente estoy aquí todo el día, además de algunos 
fines de semana que también me paso por el Maset. 
Aunque hay que pensar que siendo presidente tam-
bién venía muchos fines de semana para las reunio-
nes o convivencias.

Ximo Nebot.

Rosa es una persona 
insustituible, 

con una experiencia 
y unos conocimientos 

difíciles de igualar
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Al llegar estuve saludando a la gente. Después 
nos fuimos al pabellón para la celebración de la 
Eucaristía, cuyo lema era: “Sumando voluntades, 
multiplicando capacidades”. El pabellón estaba 
abarrotado. Durante un momento de la celebra-
ción, José Mari nos explicó que íbamos a plantar 
un árbol (un Ginko biloba) en el jardín lateral que 
hay junto a la barca, como símbolo de vida. Ese ár-
bol sobrevivió a la bomba atómica de Hiroshima 
de 1945: meses después, en primavera, a pesar 
de la radiactividad, cuando fueron a talarlo vieron 
que sobresalía una ramita verde de vida y no lo 
talaron. José Mari comparó la fuerza de ese árbol 
con la de Frater. En los Talleres de Expresión Plásti-
ca hicimos unas hojas que representan las de ese 
árbol; las repartimos el día de la fiesta.
Como éramos tanta gente, las mesas para comer 
se distribuyeron en tres áreas: el comedor, el patio 
que hay junto al comedor y el pasillo de la cristalera.

VIDA A RITMO DE FRATERNIDAD
Sobre las 16.30 empezó el acto central del día, 
llamado: “Vida a ritmo de Fraternidad”, con Tino 
Pons como maestro de ceremonias y Pili Chulilla 
como narradora. En primer lugar, Lledó Gual inter-
pretó dos piezas musicales con la flauta travesera. 
Después, Àlvar Miralles cantó dos temas de Rai-
mon, y Álex Mateu uno de Serrat y otro de Víctor 
Manuel y Ana Belén. Luego hubo un momento 
muy emotivo cuando volvió a salir Lledó con su 
flauta travesera y, mientras actuaba, en una pan-
talla que había detrás de ella iban apareciendo 
los nombres de usuarios, trabajadores y familiares 
que ya no están.

La Compañía Teatre Maset de 
Frater puso en escena “Caos 
creativo”, una pequeña repre-
sentación de cómo trabaja-
mos en el teatro.
A continuación, subió al es-
cenario el Equipo Diocesano. 
Como representante de dicho 
equipo, Alicia le hizo entrega 
a Rosa del libro “Sumando vo-
luntades”, que repasa la vida 

de Rosa y del Maset.
Para cerrar el acto, el momento más esperado fue 
cuando Rosa le pasó a Ximo Nebot, el nuevo di-
rector, la llama que simboliza nuestra fraternidad.

¡Gracias, Rosa, por todos estos años  
de entrega al Maset! 

¡Y mucha suerte, Ximo, en esta nueva etapa!

ENTREVISTA

 P. ¿Cómo te relajas en tu tiempo libre?
R. Cuando puedo me gusta salir y tomar algo con mis 
amigos, para despejarme de la rutina del día a día. Y 
me gusta leer la prensa, libros de suspense o de aven-
turas, y en ciertos momentos ver la televisión, espe-
cialmente los informativos.

P. Sabemos que eres seguidor del Castellón. ¿Cam-
biarías la dirección del Maset por la presidencia 
del club?

R. Pues la verdad es que no. A mí me gusta estar con 
la gente, notar su calor, su confianza, su amistad, y 
pienso que el ser presidente de un club es muy frío y 
estás rodeado de personas que no demuestran mu-
cha confianza. Por lo tanto, prefiero ser director del 
Maset, sin ninguna duda.

Desde JEA, deseamos mucha suerte a Ximo Nebot en 
esta nueva etapa de su vida.

FIESTA: RELEVO EN LA DIRECCIÓN
Ese día (29 de octubre) estaba muy emocionado. Sentía que se ce-
rraba una etapa en el Maset y se abría otra.

VICENTE RAMBLA

Equipo Diocesano.

Comida.
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LA EXPERIENCIA MÁS FELIZ DE MI VIDA 
Este año ha sido el primero que he competido en una liga autonómica: gané la medalla de oro de mi ca-
tegoría, BC5.
Gracias a ese triunfo, conseguí plaza para el Campeonato de España de Boccia, que se celebró del 6 al 10 
de julio en el polideportivo Amate de Sevilla.

JOAQUÍN MUÑOZ CON LA COLABORACIÓN DE LLUNA SÁNCHEZ

BOCCIA

MIÉRCOLES
Salimos hacia Sevilla el miércoles día 5 a las seis de 
la mañana. Íbamos Esmeralda, que estaba clasificada 
en la categoría de parejas BC3; Joel y Lluna como téc-
nicos, y yo.
Yo estaba muy nervioso y me pasé casi todo el viaje 
durmiendo; me pasó como si fuesen dos horas.
El primer día aprovechamos para ver Sevilla y darnos 
un baño en la piscina del hotel. 

JUEVES
Por la mañana seguimos visitando la ciudad: vimos 
muchos monumentos importantes; nos gustó mu-
cho la plaza de España y el puente que cruza a Triana, 
donde nos tomamos algo acompañado de una típica 
tapita de camarones.
Por la tarde fuimos al pabellón ya que teníamos la cla-
sificación médica y de material. No hubo sorpresas.

Esa noche Joel y Lluna fueron a la reunión de técni-
cos, donde se habló de todo el funcionamiento de la 
competición. Como novedad, incluyeron parejas de 
BC4 y BC5 mezcladas.

VIERNES
Empieza la competición: era el día de las parejas y 
los equipos. Yo estaba muy nervioso; me pusieron 
de pareja a dos deportistas BC4 de Vizcaya: eran muy 
simpáticos y nos hicimos amigos; también aprendí 
mucho de ellos. Jugamos muy bien y acabamos en 
la final: no pudimos ganar, pero conseguimos la me-
dalla de plata.
La pareja de BC3 formada por Esmeralda y Sergio no 
consiguió pasar de la fase de pools y acabó de com-
petir esa misma mañana.
Cuando terminó la jornada fuimos a descansar un 
rato al hotel y, luego, nos fuimos a cenar unas tapas 

Joel, Esme, Lluna y Joaquín
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BOCCIA 

para celebrar mi medalla. Estábamos todos muy con-
tentos, especialmente yo. Después nos acostamos 
porque, al día siguiente, nos esperaba una larga jor-
nada. Empezaban los partidos individuales, por lo 
que volvía a estar muy nervioso.

SÁBADO 
Nos levantamos a las seis de la ma-
ñana porque teníamos que estar 
a primera hora en el pabellón. Ese 
día estaba nervioso de verdad y no 
me salieron bien los partidos, pero 
eran partidos amistosos, así que me 
sirvió para aprender de mis compa-
ñeros y de mis errores, y corregirlos al día siguiente, 
en la auténtica competición.
Acabé la jornada enfadado conmigo mismo, pero 
con el propósito de darlo todo al día siguiente para 
conseguir una medalla. Mis entrenadores también 
me dieron buenos consejos que pensaba tener en 
cuenta para la competición. 
Esa noche no dormí muy bien porque le di muchas 
vueltas a los fallos que había tenido y que no debía 
repetir por la mañana.

DOMINGO
Volvimos a madrugar mucho y fuimos al pabellón, 
donde estuvimos entrenando hasta que se abrió la 
cámara de llamadas. Esperamos a que llegase nues-
tro árbitro e hicimos el sorteo de bolas. Yo jugué con 
azules. Estaba más centrado que el día anterior.
Jugué bien, pero el contrincante también era muy 
bueno y acabamos empatando. Hicieron el sorteo 
del desempate y le tocó empezar a mi oponente. Él 
también estaba muy nervioso y dejó la bola bastante 
separada de la blanca, pero no fui capaz de superar 
esa bola y me acabó ganando el desempate. Por cul-
pa de ese gran fallo que no volveré a tener, no pude 
jugar la final por el oro o la plata y jugué mi último 
partido por el bronce o el cuarto puesto.
Volví a la cámara de llamadas: estaba muy centra-
do, este partido no se me podía escapar. Tengo muy 
buen recuerdo del último partido porque hice todo 
lo que tenía que hacer para ganarlo y llevarme la me-
dalla de bronce.
Cuando acabaron las finales se hizo la entrega de 
medallas. Yo no me lo creía: subí dos veces al podio, 

una para recoger la medalla de plata en parejas y otra 
para la medalla de bronce en individual.
Al acabar la entrega de medallas nos dieron un obse-
quio a cada deportista y a los técnicos y auxiliares de 
los clubes. Era un llavero con los datos de la competi-

ción grabados. 
Para acabar, fuimos todos al centro 
del pabellón para hacer unas fotogra-
fías con los participantes que jugaron 
junto con los técnicos y auxiliares.
Luego fuimos a celebrar mis dos me-
dallas con el Club de Cruz Roja de 
Valencia y, también, celebramos la 
medalla de plata de BC2 que ganó un 
deportista de ese club amigo, Juan 

Carlos Montezuma. 
Nos despedimos de Sevilla y nos fuimos a Málaga, 
donde empezaban las colonias de verano del Maset. 
Allí lo estuve celebrando durante doce días.

DESPUÉS…
Después de mis triunfos, cuando llegué al Maset, Joel 
me contó que habían llamado de la radio y del pe-
riódico para dar la noticia de mis medallas. Eso me 
ilusionó aún más de lo que ya estaba.
¡Fueron los días más felices que he tenido!

ANÉCDOTAS
En mi primer partido oficial me planté en un parcial y, 
cuando vino el árbitro a por las bolas que me queda-
ban, al extender las manos para que se las diese, en 
lugar de eso le cogí de las manos porque creí que me 
estaba animando.
Cuando gané la medalla de oro de la Comunidad, me 
emocioné tanto que me tiré al suelo e hice la croque-
ta. Luego Lluna no podía levantarme y tuvieron que 
ayudarnos los de la Cruz Roja.
Dormí tanto en el viaje a Sevilla que pensé que había-
mos llegado en un par de horas.
Estando en la cámara de llamadas le dije a mi contrin-
cante que me dejase ganar… y ella alucinó.
En Sevilla hizo muy buen tiempo, aunque estaba nu-
blado y hacía un poco de fresquito. Como mi entrena-
dora me había dicho que llevase camiseta de tirantes, 
me pasé toda la semana con un chal de Esme, uno 
rosa con corazones. Lo paseé por toda la ciudad.

«Cuando gané la medalla 
de oro de la Comunidad, 
me emocioné tanto que 
me tiré al suelo e hice la 

croqueta.»

http://www.fratercastello.org/
Maset de Frater
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BOCCIA A L’ESCOLA
Desde el año 2012, los deportistas del 
Esport Club Maset de Frater, junto con 
Joel y, desde hace poco, Lluna, vamos a 
los colegios que nos requieren para dar 
a conocer a los alumnos el mundo de la 
boccia.

JUAN RODRÍGUEZ  
CON LA COLABORACIÓN DE LLUNA 
SÁNCHEZ / Jrl1976@hotmail.com

Cuando llegamos al colegio, nos presenta-
mos y les explicamos todo lo que tienen 
que saber de la boccia. 

Primero se explica a los alumnos de dónde venimos 
y los valores que nos aporta este deporte, como la 
integración, el esfuerzo, la superación personal para 
lograr las metas propuestas…

Es importante que los niños entiendan que, inde-
pendientemente de la discapacidad, el deporte es 
algo accesible a todo el mundo (muestra de ello es 
la boccia).

Después les contamos que este deporte se divide 
en categorías según la funcionalidad de los depor-
tistas, y se las explicamos brevemente:

-La categoría BC1 es para deportistas que tienen 
parálisis cerebral y que lanzan las bolas con los pies 
o, bien, con las manos, pero necesitan de un auxi-
liar que les ayude a coger la bola, a colocarla o bien 
a aguantar la silla de ruedas para que ésta no se 
mueva durante el lanzamiento. En nuestro club no 
tenemos ningún deportista de esta categoría (de 
momento).

-La siguiente categoría es la BC2, a la que pertene-
cemos María Teresa y yo. Engloba a los deportistas 
con parálisis cerebral que lanzan con la mano y no 
precisan de un auxiliar.

-En la categoría BC3 el club cuenta con una depor-
tista, Esmeralda. Esta categoría es la asignada para 
aquellas personas con una mayor afectación, ya sea 
a causa de una parálisis cerebral, de una enferme-
dad degenerativa o por una discapacidad física ad-
quirida. Estos jugadores, al no poder lanzar ni con 
las manos ni con los pies, lanzan la bola mediante 
una canaleta, que es una especie de rampa, y nece-
sitan a un auxiliar que, sin mirar al campo en ningún 
momento y sin comunicarse con el deportista, co-
loque dicha canaleta en la posición indicada por su 
jugador para que éste pueda lanzar la bola, lo cual 

hará, sin ayuda, de la forma que le sea posible: con la 
mano, con un puntero colocado en un casco, con la 
barbilla, la nariz… De esta manera se consigue que 
todo el peso de la jugada recaiga en el deportista.

-La siguiente categoría es la BC4, que sería el equi-
valente a la categoría BC2, pero para personas que 
no tengan parálisis cerebral, sino una enfermedad 
degenerativa o discapacidad física adquirida, y que 
lanzan con las manos y sin auxiliar.

-Por último, la categoría BC5, de nueva implantación, 
a la que pertenece Joaquín. Se creó para aquellas 
personas que, aun no pudiendo practicar otro de-
porte debido a su discapacidad, no entraban dentro 
de los baremos médicos necesarios para poder ser 
clasificados en otra categoría, y por lo tanto queda-
ban excluidos del mundo del deporte. Podríamos 
comparar a estos deportistas con los de la categoría 
BC4, pero con una mayor funcionalidad.

Una vez hemos explicado las categorías, les ense-
ñamos las bolas y el resto de material y contamos 
a grandes rasgos cómo funciona el juego, informa-
ción que posteriormente ampliaremos en el campo 
de juego mientras echamos una partida con ellos, 
ya que así se entiende mejor y pueden probar de 
primera mano las diferentes categorías, como, por 
ejemplo, tirar sin utilizar las manos, con una canale-
ta y un puntero.

Antes de jugar les preguntamos si tienen alguna 
duda, y nosotros respondemos a sus preguntas.

Una vez lo tienen todo claro…

¡Empieza el juego!

Posteriormente se realiza una charla para que nos 
cuenten qué les ha parecido y nos pregunten si tie-
nen alguna duda.
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CELEBRACIONES ALBERT CUMPLE 25 AÑOS 
COMO SACERDOTEEl pasado 26 de julio celebramos 

en el Maset el 25 aniversario de 
la ordenación como sacerdote 
de nuestro amigo y consiliario 

de Frater, Albert Arrufat. Desde 
JEA, queremos agradecerle su 
compromiso con Frater, tanto 

desde la Frater Diocesana como en 
el equipo Inter. 

¡Enhorabuena 
y a por los 50 años!

TALLER DE PRENSA
Celebración de la Eucaristía.

Albert con su família y sus amigos.

Otras fotos de la celebración.
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¡MUCHAS FELICIDADES POR LOS 20 AÑOS 
A LOS TEATREROS E ILUSIONISTAS! 
De profesión: teatreros, constructores de sueños e ilusionistas. Los miembros de la Compañía 
Teatre Maset de Frater celebramos el pasado 3 de octubre el 20 aniversario de la fundación.

EMILIO MARTÍNEZ / teatrero24@gmail.com 

¡Quién nos los iba a decir! Veinte años construyen-
do sueños, emociones y magia. Y esa magia en las 
tablas la hemos repartido por todos los escenarios, 
tanto en Castellón (Maset de Frater, cárcel, semina-
rio Mater Dei, Casal Jove del Grao, la UJI, Teatro Prin-
cipal y Raval), como en la provincia (Bechí, Burriana, 
Villarreal y cárcel de Albocácer) y en el resto de Es-
paña (Barcelona, Tarragona, Valencia, Alboraya, Se-
govia y Vitoria).

Hoy en día, seguimos sumando éxito tras éxito gra-
cias al esfuerzo e ilusión de los actores, de nuestro 
director y demás personal que hace posible la ma-
gia del teatro.

Para los niños y jóvenes tenemos 
dos programas: Teatre a l’Escola (va-
mos nosotros a los centros durante 
el último trimestre del curso) y las 
Matinales de Teatro (vienen ellos al 
Maset, también durante el último trimestre).

Estamos seguros de que nuestro sueño del teatro 
llega al corazón de la gente. 

A nivel personal, estoy tremendamente contento y 
muy orgulloso de contarme entre uno de los actores 
de la compañía. Espero que, en un futuro, sigamos 
representando muchas más piezas teatrales. Somos 
un grupo de amigos y, además, ¡de profesión, tea-
treros! Coordinados y dirigidos por Tino Pons. 

LOS AUSENTES

Me gustaría recordar a los que ya no están con noso-
tros porque ellos fueron un soporte vital para nues-
tro teatro: Inma, Antonio, Tomás, Ricardo, Andrés, 
Salva, Martín y Montse.

También me gustaría recordar a tantos voluntarios 
que han pasado por la compañía 
durante estos veinte años. ¡Y los que 
esperamos que pasen!

El teatro es la cumbre del ser huma-
no, su máxima expresión.

«Veinte años 
construyendo sueños, 
emociones y magia»
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ISMAEL POZUELO  Y MANUEL GUILLAMÓN  
mguillamonflor@gmail.com  

A las 8 de la mañana empezamos a subir a los dos auto-
buses y a las dos furgonetas. Hacía muy buen día.
Llegamos al Oceanogràfic sobre las 10.30. Había mucho 
ambiente y hacía calor. Lo primero que vimos fueron los 
patos y los leones marinos.
Lo que más nos gustó fue el acuario, ya que era como 
estar dentro del mar rodeado de peces y tiburones.
Comimos de pícnic en una terraza donde hacía mucho 
sol. Luego vimos las tortugas, algunas de las cuales eran 
muy grandes. También nos gustaron mucho las ballenas 
y los pingüinos (había muchos y eran muy graciosos).
Una cosa que nos llamó la atención fueron los contrastes 
de temperatura entre los sitios cubiertos y el exterior.
Lo último que vimos fueron las morsas y las medusas.
Nos quedamos con ganas de ver el delfinario, pero no 
pudimos por problemas de horario.
Pasamos un día estupendo. Fue el colofón perfecto para 
el fin de curso.

SALIDA

EXCURSIÓN 
AL OCEANOGRÀFIC
El 27 de junio hicimos una excursión  
al Oceanogràfic de Valencia, el más 
grande de Europa con 40.000 anima-
les de 500 especies diferentes. Hacía 
tiempo que no se organizaba una sa-
lida formativa de un solo día.

DESPEDIDA

SUS OJOS MARRONES /  Por JOAQUÍN MUÑOZ
Cuando ella se enfadaba, me dolía más a mí que a 
ella. Ella lo sabía. A veces, cuando me veía llorar, ella 
también lloraba. Muchos momentos cariñosos hemos 
pasado juntos: jugando en el ordenador, hablando de 
todo, escuchando música… 
Le regalé anillos, collares con piedras, un pijama, un 
pantalón corto y un vestido violeta. Como se lo mere-
cía todo, me gustaba hacerle muchos regalos
Cuando abría los ojos amanecía, me daba fuerzas para 
vivir; cuando los cerraba, anochecía. Por circunstan-
cias de la vida se ha ido. Con todo el amor…

Montse Valero   Juan Manuel Bodí
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LA COLONIA EN MÁLAGA
Este año la colonia del Maset se hizo en Má-
laga, del 10 al 20 de julio, en el remodelado 
Seminario de la ciudad. 

SERGIO SANAHUJA 
sergiomlb3@hotmail.com 

No hice el viaje de ida con ellos ya que acabé el Cam-
peonato de España de Boccia el nueve de ese mes: 
como se celebró en Sevilla y Joaquín, que también 
había participado en esa competición, se había 
apuntado a la colonia, cuando se terminó este even-
to deportivo me fui con el equipo del Maset hacia la 
ciudad malagueña. 
Una vez en el Seminario, Lluna y Joel descargaron los 
equipajes y, en recepción, nos dieron las llaves de las 
habitaciones. Subimos para dejar las maletas e ir al 
aseo. Luego salimos a la terraza y pensamos en pedir 
unas pizzas para cenar porque el autobús de la colo-
nia no iba a llegar hasta el día siguiente. Sí que esta-
ba viniendo una furgoneta del Maset con Mari Mar, 
Marc, Maite y José Mari, pero tuvieron un problema 
con el vehículo a pocos kilómetros del lugar de desti-
no. Al final, llegaron en un taxi, menos José Mari, que 
se quedó esperando a la grúa. Una vez en las instala-
ciones, se unieron a cenar ya que también pedimos 
comida para ellos. Luego se acostaron todos menos 
Marc y yo, que nos quedamos investigando el lugar 
para ver dónde podíamos estar los jóvenes por las 
noches. Estuvimos un rato hablando: le conté cómo 
me había ido el campeona-
to y él me dijo cómo se lo 
había pasado los días que 
no nos habíamos visto.
Al día siguiente nos levan-
tamos sobre las 10. Nos fui-
mos a desayunar Joaquín, 
Marc y yo a un bar de los 
alrededores del Seminario. 
Dimos una vuelta y, a la 
hora de comer, regresamos 
y comimos con los demás, 
menos Lluna, Joel y Esme-
ralda que, a las cinco de la 
mañana, se habían ido a 
Castellón.
Por la tarde nos acostamos 
un rato. Sobre las siete lle-
gó el autobús con la gente 

del Maset. Cuando bajaron todas las personas, los vo-
luntarios descargaron los equipajes. Después, los res-
ponsables de la colonia repartieron las llaves de las 
habitaciones y dijeron quién nos iba a asistir durante 
esos días. Tuve suerte porque me tocó el gran Marc. 
Lo subieron todo a los cuartos. Luego cenamos y, 
muchos, cuando salieron del comedor, se fueron a 
dormir porque estaban cansados del viaje. Otros nos 
quedamos un rato en la terraza del Seminario ha-
blando. El día siguiente, a media mañana, fue la pre-
sentación de la colonia: la organización dijo lo que 
íbamos a hacer y los concursos que había programa-
dos. Cuando se acabó pasamos al comedor. Por la 
tarde no teníamos nada; algunos fuimos a investigar 
cómo era la piscina, si era accesible o no. Vimos que 
estaba bien y tenía la silla para que las personas con 
diversidad funcional podamos acceder a su interior. 
Bastantes voluntarios ya se bañaron. 
Se hizo la hora de cenar, pero durante la tarde unos 
colaboradores fueron a comprar bebida para estar en 
la terraza por la noche. Salimos del comedor y nos 
fuimos a tomar algo por los alrededores del Semina-
rio. Acceder a la zona de los bares era un poco com-
plicado porque había una calle muy empinada, tra-
mos de aceras sin rampas y con más de un palmo de 
altura... Algunos trozos teníamos que ir por la calzada 
(con el peligro que eso conlleva de que se nos llevara 
por delante un coche). 

Todos juntos en la colonia.

COLONIA

En Ronda.



Nº 41 | Diciembre 201714

SALIDAS 
Un día fuimos a Ronda, donde nos estaban esperan-
do dos guías. Cuando bajamos del autobús nos di-
vidieron en grupos; a cada uno se unió un guía: en 
primer lugar estuvimos en un mirador muy bonito 
desde donde se veía un río seco, un puente antiguo, 
paredes desnudas... Seguimos por una especie de pa-
seo donde había unos artistas ambulantes que esta-
ban cantando y tocando algún instrumento. Algunos 
nos hicimos fotos con esos actores para un concur-
so que había programado. Mientras paseábamos el 
guía nos iba explicando lo que veíamos. Cuando se 
acabó la visita guiada, la organización de la colonia 
nos dio 10 euros para que pudiésemos comer donde 
quisiéramos. Nos dividimos en pequeños grupos, así 
sería más fácil encontrar sitio en los bares. Después 
de comer dimos una vuelta hasta que se hizo la hora 
de volver al autobús. Cuando llegamos al Seminario 
algunos voluntarios se tiraron a la piscina. 
Otro día fuimos a una calle famosa de Málaga, la calle 
Larios, que estaba adornada con unos mantos colga-
dos de los tejados de las casas. Eran bonitos y, a su 
vez, tapaban el sol. Esta calle estaba llena de tiendas 
(muchos compramos recuerdos para llevar a casa). 
Había mucha gente; teníamos que ir con cuidado 
para no atropellar a nadie. 
Otra salida fue a las Bodegas Quitapenas, en las afue-
ras de Málaga: nos explicaron su historia, las clases 
de uva que gastan para fabricar los distintos vinos, la 
exportación, etc. Vimos muchos toneles por todas las 
instalaciones. Cuando se acabó la explicación hicie-
ron un picoteo: probamos diferentes vinos y, algunos, 
salieron medio mareados. Para acabar la visita quien 
quiso compró productos de las bodegas. 
Una noche, después de cenar, fuimos a un centro co-
mercial, donde paseamos y tomamos algo. Sobre las 
dos volvimos al hotel. 
Otra mañana salimos por Málaga y cada uno hizo lo 
que quiso. Algunos nos sentamos en una terraza y 
pedimos unas tapas. Otros aprovecharon para visitar 
la ciudad e ir de compras. Para comer volvimos al Se-
minario.  
Una tarde noche nos fuimos a cenar espetos a un 
paseo en la orilla de la playa. Anduvimos un rato por 

ese lugar y tomamos algo en una terraza. Habíamos 
quedado sobre las ocho y media en un bar para ce-
nar todos juntos (la cena ya estaba programada por la 
organización de la colonia). Nos sirvieron toda clase 
de pescado, incluidos los famosos espetos, que son 
boquerones torrados a la brasa. Cuando acabamos 
volvimos al hospedaje: quien quiso se acostó y otros 
nos quedamos en el lugar de reunión de los jóvenes 
por las noches. 

ACTIVIDADES EN EL SEMINARIO
En primer lugar se realizó la presentación de la colo-
nia ya mencionada anteriormente. Como su nombre 
indica, en esa actividad nos presentamos a través de 
una dinámica: un encargado de la colonia repartió un 
dibujo para cada uno, explicando los distintos signi-
ficados que tenían. Luego enseñaba uno y, a los que 
nos había tocado ese, levantábamos la mano y nos 
íbamos presentando: decíamos nuestros nombres, 
de dónde éramos y por qué asistíamos a la colonia. 
Después nos dividimos en grupos y nos explicaron 
el concurso que íbamos a realizar. Consistía en varias 
pruebas: en la primera se trataba de hacer fotos a tres 
personas que no fueran españolas tocando las casta-
ñuelas. 
Otra prueba consistía en hacernos una foto con algu-
na persona vestida de flamenco o de sevillana. 
Para el siguiente reto una persona de la organiza-
ción repartió un folio con una imagen de un grupo 
flamenco diferente para cada equipo. Nos teníamos 
que colocar como los personajes de la foto. También 
debíamos vestir como ellos y, finalmente, fotografiar-
nos. 
Por último, nos dijo un nombre y una categoría de 
una canción flamenca a cada grupo para que buscá-
ramos un vídeo en internet. Después lo teníamos que 
grabar todo lo más parecido posible. 
Todas estas pruebas las debíamos preparar y realizar 
en los ratos libres. 
Una noche se hizo el concurso “El Más Flamenco”: 
adornaron la terraza del Seminario como si fuera un 
tablao; y vino un grupo a bailar, cantar y tocar sevi-
llanas. Nosotros íbamos disfrazados de esa temática. 

En las Bodegas Quitapenas. Junto al mar.

COLONIA
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Cada equipo se sentó en la mesa donde ponía el nom-
bre del capitán y, cuando acabó la actuación, empezó 
el concurso. Anteriormente ya le habíamos enviado 
los vídeos y las fotos a la persona encargada de re-
coger toda esa información. En las mesas teníamos 
unos palos con unos números para votar. En un pro-
yector iban saliendo por orden los diferentes vídeos 
y fotos de las distintas pruebas. Mi equipo quedó el 
segundo. El premio para el vencedor fue una comida 
en San Mateo. Luego pusimos música y, quien quiso, 
se acostó. 
Un día se celebró la misa en la capilla de las instala-
ciones junto a otro grupo que estaba en el Seminario. 
También se hizo la actividad de formación, que es-
tuvo bastante interesante: trataba sobre cuánto te 
quieres implicar cuando haces un voluntariado. 
Otra actividad fue la revisión de la colonia.

EXPERIENCIA PERSONAL
Con Marc me fue muy bien: me trató como un amigo, 
no tuvimos ningún problema. 
También hice una nueva amiga, Sara, que iba por 
primera vez a la colonia. Fuimos hablando, le gasté 
varias bromas de las mías y nos cogimos confianza. 
Con Alicia, desde el primer día, ya estábamos de ca-
chondeo ya que había venido el verano pasado. Con 
los otros voluntarios también me lo pasé muy bien: 
me quedaba de fiesta con ellos, me buscaban para 
que fuera en su grupo cuando íbamos de excursión, 
etc.  
Las instalaciones estaban muy bien adaptadas, no 
encontré ni una barrera arquitectónica: pasillos an-
chos, puertas amplias, baños adaptados con barras 
abatibles en los dos lados, piscina totalmente acce-
sible, etc. 

El viaje de vuelta fue con normalidad: salimos muy 
temprano, paramos para comer y, sobre las ocho, lle-
gamos al Maset.  

Ana Mari y Miguel Ángel. Fiesta flamenca.

En Málaga.

Mariví con un guitarrista.
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PRESIDENTE POR UN DÍA
El pasado 31 de octubre, fiesta de Halloween, 
hicimos la primera salida formativa a Valencia.

JAVIER ÁNGEL RUBIO PARDO 
javiherculano@hotmail.com  

Salimos en dos furgonetas sobre las 10. Al llegar, 
aparcamos junto a las Torres de Serranos. Dimos una 
vuelta por el centro: había mucha gente; hacía un día 
muy bueno. Paramos a almorzar en un banco junto al 
Palau de la Generalitat. Teníamos la visita a Les Corts 
a las 13 horas.

Nuestra amiga y cocinera del Maset Isabel tiene un 
hermano, Pep Pérez, que es adjunto a la presidencia 
de Les Corts. Gracias a él hemos podido organizar es-
tas visitas.

Después de almorzar pasamos por la plaza de la Vir-
gen. Al fondo, como si fuera una preciosa postal, “El 
Micalet” y la catedral. Y nos dirigimos por fin a la pla-
za de San Lorenzo, donde están Les Corts, en el edi-
ficio conocido como el Palacio de los Borja. De estilo 
gótico tardío, fue construido entre los siglos XV y XVI 
como residencia en Valencia de la familia de los Borja. 
Del edificio original se conserva la fachada, un gran 

arco interior que da paso al jardín, unas ventanas con 
unos bancos llamados “festejadors” y la galería de 
ventanas del último piso. A finales del siglo XIX pasó 
a ser propiedad de los marqueses de Benicarló, que 
hicieron varias reformas. Durante la Guerra Civil fue 
sede del Gobierno de la República. Durante la dicta-
dura era la residencia oficial de Franco cuando esta-
ba en Valencia. Con la consecución de la autonomía 
valenciana durante la actual democracia, el Palacio 
de los Borja, después de unas reformas respetuosas 
(1988-1994), se convirtió en la sede de Les Corts.

Cuando entramos en el edificio nos estaba esperan-
do Conxa, nuestra guía. Primero nos explicó lo que 
había en la recepción: la madera del techo, la galería 
de ventanas del último piso, las esculturas de perso-
najes de la familia de los Borja…

Después subimos en ascensor a la primera planta 
para ver una escalera modernista construida en la 
época de los marqueses de Benicarló. Sobre las esca-
leras hay unas vidrieras de principios del siglo XX. En 
la primera planta también visitamos:

SALIDA
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-El Salón de los Espejos: antiguo salón de baile de los 
marqueses de Benicarló. Actualmente se utiliza para 
actos protocolarios.

-La Sala de los Pinazo: llamada así porque los óleos 
que decoran el techo son obra del pintor Ignacio Pi-
nazo. Hoy en día se usa para la reunión de la Junta de 
Portavoces.

-EL Salón de la Chimenea: así llamado porque está 
presidido por una chimenea de mármol de Carrara. 
Se utiliza en la actualidad para la reunión de la Mesa 
de Les Corts. Pep nos explicó que en este salón dor-
mía Franco cuando estaba en Valencia.

EL HEMICICLO
Dejamos atrás las tres salas de belleza clásica y nos 
dirigimos, a través de un pasillo, a la parte reformada, 
donde se encuentra el hemiciclo, que es el lugar de 
reunión de los diputados. Todo lo que vimos, nuevo o 
antiguo, es muy accesible.

Accedimos directamente a la parte de arriba del hemi-
ciclo, donde está la mesa presidencial. Lo primero que 
llamó mi atención fue la gran cantidad de luz natural 
que entra por los ventanales que hay frente a la mesa. 
También destaca la construcción en maderas nobles, 
que dan al lugar un aspecto muy acogedor. Debajo de 
los ventanales hay veinte ventanas, desde las que ven 
los plenos los medios de comunicación. Para seguir las 

votaciones hay tres pantallas gigantes, una frontal y 
dos laterales. Cada escaño tiene su equipo digital de 
votación. Conxa y Pep nos iban explicando algunas de 
estas cosas.

A la hora de colocarnos en la mesa presidencial, tuve 
el honor de ser presidente de Les Corts por un día. 
Sentí la responsabilidad de intentar solucionar los 
problemas de la Comunidad Valenciana. El amigo 
Pep nos explicó cómo funciona la mesa de portavo-
ces. Me costó un poco dejar el poder y volver a ser un 
ciudadano anónimo que depende de lo que hagan 
los políticos.

Queremos agradecer a la amiga Conxa, al amigo Pep 
y, en general, a los trabajadores de Les Corts que nos 
atendieron ese día su amabilidad. Muchas gracias a 
todos por ser tan atentos.

Después de la visita, como ya eran las 14 horas, tenía-
mos un poco de hambre en el cuerpo y nos fuimos a 
comer a una terraza junto a las Torres de Serranos. El 
camarero iba disfrazado de Halloween.

Pasamos un día muy bueno, aunque, justo antes de 
llegar al Maset, cayó una tormenta.

Me ha gustado mucho conocer Les Corts, un edificio 
tan importante de nuestra Comunidad. Es una mane-
ra muy buena de romper esa barrera que a veces nos 
separa de los políticos.
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CONECTADOS  
AL PRESENTE
MARÍA TERESA ALEMANY  
(mayte85jose73@gmail.com) 
CON LA COLABORACIÓN DE MARÍA LÓPEZ  
Y ERNESTO CASTELLANO

En este curso se aprende a manejar las redes sociales 
con programas como el correo electrónico de Gmail, 
Facebook o el wasap, permitiendo de esta forma es-
tablecer relaciones desde las mismas con el fin de co-
municarnos con amigos, hacer nuevas amistades o, 
también, reencontrarnos con amigos que hace tiem-
po que no vemos.

Aprendemos desde cero cómo crear cuentas, añadir 
amigos, enviar correos electrónicos y crear o confi-
gurar correctamente el Facebook, haciendo especial 
hincapié en el tema de la privacidad en el uso de las 
redes sociales. En Facebook vemos cómo añadir o 
bloquear contactos, modificar el diseño de nuestra 
página, chatear y comunicarnos correctamente utili-
zando las redes sociales en general.

El curso dura dos meses (octubre y noviembre). En 
cada clase hay 8 o 9 usuarios; los profesores son Er-
nesto Castellano y María López.

Yo ya conocía parte del uso del Facebook y wasap, 
pero aun así he aprendido muchísimas más cosas in-
teresantes.

También tengo compañeros que están aprendiendo 
cosas nuevas que les están permitiendo “conectarse” 
y comunicarse con “el presente”, así como poder acce-
der a todo lo que nos ofrecen las redes sociales.

MASET

En este curso se aprende 
a manejar las redes sociales
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TELEVISIÓN ESPAÑOLA 
EN EL MASET
Un viernes de noviembre vinieron del progra-
ma de La 1 “España Directo” una reportera y un 
cámara: grabaron un ensayo de nuestro teatro.

EMILIO MARTÍNEZ 
teatrero24@gmail.com

Primero nos grabaron en el escenario del pabellón 
mientras ensayábamos una de nuestras obras. Una 
vez acabado el ensayo, algunos de los actores fuimos 
entrevistados.

En mi entrevista, les dije que mi afición al teatro na-
ció viendo el mítico programa de Televisión Española 
“Estudio 1”.

A continuación salimos al jardín de la entrada: la re-
portera también entrevistó a Lidón. En un momento 

dado de la entrevista, Lidón entró en el Maset con ella 
mientras le iba explicando cómo realizamos nuestras 
obras de teatro.

Después continuamos grabando en el pasillo de la 
cristalera: a los actores nos pusieron detrás y a las ac-
trices delante, y nos dirigimos adonde están los car-
teles de algunas de las obras que hemos representa-
do en los últimos años.

El programa se emitió el 24 de noviembre. Sentí mu-
cha emoción al ver a los artistas de la Compañía Tea-
tre Maset de Frater en Televisión Española, como si 
fuera un programa de “Estudio 1”.

EL PINAR Y YO 
MARISELA PÉREZ CON LA COLABORA-
CIÓN DE EMILIO MARTÍNEZ / teatre-
ro24@gmail.com

El Pinar es apreciado por todos los vecinos 
de Castellón, pero más aún por los usuarios 
del Maset, ya que está junto a él. A la mayo-
ría de usuarios nos gusta pasear por él. 

A mí me gusta ver las distintas aves. Tam-
bién me gusta ver las ardillas trepando por 
los pinos y cuando, a veces, bajan a comer.

Hay dos tipos de pinos: los alargados, que 
son jóvenes; y los redondeados, que son vie-
jos. En la época de los piñones el suelo está repleto de ellos. También hay distintas clases de setas 

Mientras paseo, veo a la gente practicando varios deportes: fútbol, atletismo… Junto al Pinar está el campo de 
golf. 

Es un sitio ideal para que las familias pasen sus ratos de ocio: hay un asador para hacer paellas o lo que sea; tam-
bién un restaurante en el que sacan mesas y sillas bajo los pinos (suelo ir a veces). En los meses de verano abren 
una gran piscina que hay junto al restaurante.

Una vez al año, en septiembre, hay una concentración de motos.

Como podéis ver, es imposible aburrirse en el Pinar.
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MIS CINCUENTA AÑOS EN VIVER  
(HOMENAJE A MI HERMANO LUISMI)

Llegué de Arcos de la Sierra (Cuenca) a Viver con tres 
años. Vivíamos en un chalé grande en el que trabajaba 
mi padre de jardinero. Por allí corríamos a nuestras an-
chas mi hermano pequeño y yo, acompañados por el 
perrito que vivía con nosotros (siempre hemos tenido 
perros en casa).
Con cuatro años entré en la escuela. Nunca me gus-
tó mucho estudiar, prefería jugar, jugar y jugar, sobre 
todo al fútbol: me gustaba jugar en todas las posicio-
nes. En un partido fui hasta árbitro.
Aunque no era un buen estudiante, me saqué el gra-
duado escolar sin repetir ningún curso. Salí de la es-
cuela a los trece años. El dibujo y las matemáticas no 
me gustaban nada; sí que me gustaban historia y geo-
grafía.
Como no quería seguir estudiando, me puse a traba-
jar en una carpintería a los quince años. Allí estuve 
hasta los veinte, cuando me fui a hacer la mili, primero 
a Vitoria y luego a Bilbao.
Terminada la mili, volví a Viver con ganas de divertir-
me. Aquellos primeros meses no trabajaba. Hice mu-
chos amigos y amigas. Nos juntábamos todos los fines 
de semana para ir de fiesta, sobre todo a las verbenas.
A los veinticuatro años empecé a trabajar como reco-
gedor de almendras. Así estuve hasta los veintisiete, 
cuando me fui a trabajar a una empresa de carpintería 
en Valencia. Como ya había trabajado de eso, me gus-
taba. Llegado el momento de hacerme fijo, como no 
hacían fijo a nadie, me echaron. Tenía treinta años.
Estuve un año en el paro cobrando casi lo mismo que 
trabajando. Durante algún tiempo volví a recoger al-
mendras.
Tuve una novia cinco años. Nos llegamos a plantear 
casarnos y formar una familia.
En aquel tiempo me detectaron una enfermedad de 
problemas musculares. Mi vida empezó a cambiar to-
talmente: no podía correr, iba perdiendo poco a poco 
fuerza y movilidad… Aunque nunca perdí la esperan-
za de seguir luchando con lo que tenía, siempre con la 
ayuda de mi familia y mis amigos.
Mientras mi padre se encontró bien físicamente es-
tuve con él, sin pensar en entrar en ningún centro. 
Cuando mi padre empeoró, decidimos mirar alguno: 
la primera opción era Valencia, pero la asistenta social 
nos dijo que había una mujer que estaba peor que yo 
y le acabaron dando la plaza. La siguiente opción era 
el Maset de Frater, que yo no conocía. Aquí he hecho 
nuevos amigos y amigas. Estoy feliz por lo bien que 
me tratan.

ISMAEL POZUELO  

 MIS AÑOS DE REHABILITACIÓN 
EN MADRID
A los siete meses de nacer vieron que hacía movi-
mientos raros. Debido a que tenía que hacer rehabi-
litación, desde los dos años vivía en Madrid con mis 
padres en casa de unos tíos míos. Mi padre pronto se 
volvió a Elda por motivos laborales; mis hermanos se 
quedaron en casa de unos tíos de Elda.
Después, mi madre y yo nos fuimos a casa de otros 
tíos, que vivían en las afueras de Madrid. Este tío hacía 
vagones de trenes. Cogíamos el metro muy tempra-
no para ir al Hospital de La Paz, donde hacía gimnasia 
con el fisio, logopedia… Andaba con aparatos y bas-
tones. Los médicos nos decían que algún día andaría 
sin ayuda.
En La Paz estuve hasta los catorce años. Cuando murió 
Franco, yo estaba allí. Oía que los médicos decían de 
broma: “Este tío no se muere ni con Goma-2”.
Recuerdo de aquellos años la alegría de mi tío el fe-
rroviario, que siempre estaba contento y nos animaba 
a mis padres y a mí. Le gustaba mucho ir al Santiago 
Bernabéu. También recuerdo que, estando en el piso 
de mis tíos, sonó el teléfono a las cinco de la madruga-
da: era una tía de Elda diciéndonos que había muerto 
mi abuelo.
A los siete años, como me caía muchas veces, dejé los 
aparatos y bastones, y me dieron una silla de ruedas.
Aunque estábamos contentos en La Paz, al ver que 
no caminaba, a los diez años decidimos ir también al 
Hospital de San Rafael en busca de otras posibilida-
des. Mis padres hablaron con el médico de allí, que 
les dijo que podían operarme para que dejara de ir en 
silla de ruedas. Sin embargo, al final no me operaron 
porque no nos daban ninguna garantía.
Continuamos la rehabilitación en La Paz. Al ver que 
no mejoraba, nos volvimos a Elda. Yo les decía a mis 
padres que estuvieran tranquilos, que habían hecho 
todo lo que podían. Mi madre, con lágrimas en los 
ojos, me decía que lo sentía, pero yo le respondía que 
no era la primera persona que iba a estar en una silla 
de ruedas.

 MARI TRINI GIMÉNEZ

RELATOS AUTOBIOGRÁFICOS (2)



Nº 41 | Diciembre 2017 21

JEA. Revista del Maset de Frater

LA DISCAPACIDAD  
EN LA PREHISTORIA 7:  
ENTERRAMIENTO HUMANO  
EN CABO NOSE,  
TIERRA DE FUEGO (CHILE) 
Hace tres años y medio, iniciamos una serie de 
artículos sobre algunos de los yacimientos ar-
queológicos más importantes del mundo en los 
que se han documentado ciertas malformaciones 
congénitas durante la prehistoria. En este séptimo 
artículo vamos a hablar de un hombre que, hace 
cuatro mil años, padeció espina bífida oculta. 

MARTA CUCALA DEVÍS    
364514za@gmail.com  

Este hallazgo fue encontrado de forma fortuita en 
un conchero junto a restos de choritos (mejillones), 
mauchos (moluscos), espinas de pescado, huesos de 
aves y de mamíferos como lobos marinos y guana-
cos.
En el enterramiento se hallaron los restos esqueléti-
cos de un individuo de unos cuarenta años de edad, 
que padeció espina bífida oculta e hiperostosis 
porótica (una alteración de los huesos del cráneo).

CONCLUSIÓN
La espina bífida oculta que padecía era la más benig-
na de esta patología, por lo que no le produjo nin-

gún impedimento en la vida diaria. Posiblemente no 
tuviera constancia de ello y le pasara desapercibido.
Es una malformación congénita que consiste en que, 
en una zona más o menos amplia, no se ha cerrado 
el arco neural de las vértebras. La espina bífida grave 
sí sería mortal en la prehistoria, debido a las lesiones 
permanentes que conlleva y a que está asociada con 
hidrocefalia.
La hiperostosis porótica, por su parte, se caracteriza 
por una porosidad presente en la porción superior 
de las órbitas y en la bóveda craneana. Las lesiones 
que presentan estos huesos están asociadas a condi-
ciones de anemia, de haber padecido desnutrición, 
enfermedades infecciosas o de origen genético.
La hiperostosis porótica pudo ser producida como 
consecuencia de una dieta rica en alimentos de 
origen animal y pobre en consumo de vegetales y, 
por tanto, muy baja en ácido fólico. La carencia de 
este durante la gestación le produciría espina bífida. 
También podría haberse producido debido a relacio-
nes consanguíneas dentro del grupo, que a través 
de diversas generaciones se haría evidente (aunque 
análisis realizados al esqueleto demostraron que en 
su dieta destacaban los productos marítimos).

PREHISTORIA
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CRONOLOGÍA
2017 // JUNIO-DICIEMBRE

28 de junio: campeones de la liga interna de boccia: 
en BC1, Cristina; en BC2, Juan; en BC3, Sergio; y en 
BC4, Lidón.

3 de julio: empieza la temporada de verano en el Ma-
set con actividades como Piscina, Taller de Papel 
Reciclado y Blog.

7 de julio: el puerto de Castellón inaugura en el 
Grao el centro de acogida de marineros Stella 
Maris-Castellón, con el que colabora el Ayunta-
miento. El centro prestará servicio de atención y 
acogida a las tripulaciones que entran en barco al 
puerto. Stella Maris-Castellón es una oenegé que 
depende del Apostolado del Mar de la diócesis de 
Segorbe-Castellón. Acudió a la inauguración el 
director de dicho apostolado y párroco del Grao, 
Albert Arrufat. La parroquia del Grao coordinará el 
servicio de atención a los 30.000 marineros mer-
cantes que cada año llegan al puerto.

9 de julio: en el Campeonato Nacional de Boccia dis-
putado en Sevilla, Joaquín Muñoz obtiene la me-
dalla de bronce en la categoría BC5 y la de plata 
en parejas BC4/BC5.

13 de julio: Frater Castelló estrena nuevo Facebook. 
Después de haber adaptado la web, ahora se crea 
una Fan Page.

26 de julio: celebramos en el Maset el 25 aniversario 
de la ordenación como sacerdote de nuestro ami-
go y consiliario de Frater, Albert Arrufat.

13 de agosto: dentro del programa de atención so-
ciocultural y recreativa, salida a Benicasim para 
disfrutar del Festival Rototom.

15 de agosto: a través del proyecto “Conectad@s al 
presente”, el Maset ha adquirido doce equipos in-
formáticos adaptados que permitirán reforzar las 
actividades formativas que se imparten, así como 
la comunicación alternativa y las iniciativas rela-
cionadas con el ocio y el tiempo libre.

31 de agosto: Fiesta Far West en la piscina del Maset. 
1 de septiembre: empieza el curso 2017-18.
28 de septiembre: Fundació Caixa Castelló concede 

una ayuda a Frater para impulsar la estimulación 
cognitiva y el tratamiento de las alteraciones en la 
voz y el habla de los usuarios del Maset. Gracias a 
este proyecto se podrán adquirir varias aplicacio-
nes informáticas de carácter terapéutico, rehabili-
tador y de mantenimiento.

29 de septiembre: en el salón de plenos del Ayun-
tamiento de Burriana, Mariví Sancha presenta su 
primera novela “Voluntad sin barreras”.
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1 de octubre: en el salón de actos del Maset, tiene 
lugar la Asamblea de Frater Castelló.

3 de octubre: empieza un curso de informática que, 
dentro del proyecto “Conectad@s al presente”, im-
parten hasta noviembre los profesores de Infor-
mática Ernesto Castellano y María López. El curso 
tiene lugar los martes y miércoles por la mañana.

4 de octubre: comienza la actividad Taller de Cerá-
mica que imparte Tere Pascual para trabajadores 
y voluntarios del Maset. La actividad será los miér-
coles por la tarde.

5 de octubre: en el Casal Jove del Grao, comienza la 
actividad informática que, durante un trimestre, 
permite a un grupo de usuarios la inclusión digital.

6 de octubre: empiezan las Jornadas de Deportes 
Intercentros Castellón en la UJI, en las que partici-
pan deportistas de boccia del Maset (Bonillo, Ani, 
Rosana, Susana, Beti y Mari Trini), junto a deportis-
tas de Ateneo, Aspropace, Afanías y Síndrome de 
Down. Las jornadas se disputarán el primer vier-
nes de cada mes.

17 de octubre: empiezan las escuelas deportivas 
(boccia y natación adaptada).

20 de octubre: la Compañía Teatre Maset de Frater 
actúa en el Teatro Payá de Burriana representando 
la obra “Déjate seducir”.

24 de octubre: la edil de Castelló en Moviment, Paz 
Beltrán, y la coordinadora del grupo de trabajo de 
derechos sociales, Amaia M, visitan el Maset.

25 de octubre: celebración de la Eucaristía en Burria-
na por el fallecimiento de nuestra querida compa-
ñera y amiga Montse Valero.

26 de octubre: en el Hotel Luz de Castellón, varios 
representantes de Frater asisten al XIII Congreso 
Cermis Autonómicos Discapacidad y Turismo Ac-
cesible, en el que se reivindica que la accesibilidad 
debe formar parte de cualquier proyecto de turis-
mo sostenible.

27 y 28 de octubre: Judit y Davinia, las fisioterapeu-
tas del Maset, acuden a la “II Jornada Internacional 
Fisioterapia Escolar y Diversidad Funcional” en el 
paraninfo de la UJI.

29 de octubre: fiesta en el Maset con motivo del rele-
vo en la dirección: Rosa Gual, después de toda una 
vida dedicada a la Frater, pasa el testigo a Ximo 
Nebot.

31 de octubre, 14, 21 y 28 de noviembre, y 5 de 
diciembre: salidas formativas a Les Corts.

3 de noviembre: el programa de TVE “España Direc-
to” graba un reportaje en el Maset.

3 de noviembre: en la Diputación de Castellón se 
celebra un acto de reconocimiento a las más de 
100 asociaciones y colectivos sociales (entre ellos 
Frater Castelló) beneficiarios de las ayudas provin-
ciales.

7 de noviembre: un grupo de usuarios y trabajado-
res del Maset acude a la plaza Huerto Sogueros 
de Castellón a la concentración organizada por 
COCEMFE en la que se reivindica la accesibilidad 
universal. Dentro de un mes, todos los productos, 
bienes, entornos y servicios deberán ser accesi-
bles por ley.

15 de noviembre: la Compañía Teatre Maset de Fra-
ter realiza la performance “Caos creativo” en la 
clausura del “II Congreso Nacional sobre Empren-

dimiento Social, Empleo y Discapa-
cidad” que se celebra en la UJI.
15 de noviembre: Cristina Vizcaíno, 
estudiante de Ingeniería en Diseño 
de Materiales en la UJI, presenta el 
primer prototipo de su proyecto 
Easymouse, en el que se ha mejora-
do notablemente la ergonomía de 
los emuladores de ratón
18 de noviembre: bajo el lema 
“Buena noticia”, unas 200 personas 
celebran en el Maset el festival voca-
cional “Vocafest 2017”, organizado 
por CONFER Segorbe-Castellón, con 
talleres, testimonios y un concierto 
del cantautor Álvaro Fraile.
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19 de noviembre: reunidos en Asamblea Ex-
traordinaria, los miembros de Frater Castelló 
eligieron al nuevo Equipo Diocesano: Miguel 
Ángel Sánchez, presidente; Manuel Martín, 
Consiliario; y Ana Mari Pons, José Vicente 
Gregori, Santos Cuadros y Joan Manuel.

Del 24 de noviembre al 10 de diciembre: 
en la sala de exposiciones de la Fundación 
Dávalos-Fletcher de Castellón, tiene lugar el 
mercadillo solidario de Manos Unidas. Los 
Talleres de Expresión Plástica del Maset co-
laboran un año más.

31 de noviembre: celebramos el Día Interna-
cional de las Personas con Discapacidad en la pla-
za de las Aulas de Castellón.

2 de diciembre: se disputa en el pabellón Emilio Fa-
bregat del Grao de Castellón la primera jornada 
de la Liga de Boccia de la Comunidad Valencia-
na 2017-18. Representando al Esport Club Maset 
de Frater, en Bc2, Juan Rodríguez ganó 5-1 a Ana 
Álvarez y, con el mismo resultado, a Miguel Duro. 
También en Bc2, María Teresa Alemany perdió 
0-13 con Raúl Martí y ganó 13-0 a Alberto Guerre-
ro. En Bc3, Esmeralda Gálvez perdió 2-7 con Ser-
gio Sanahuja, ganó 7-0 a Santiago Jiménez y 8-4 
a Javier Planells. En Bc4, Joaquín Muñoz, después 
de empatar 3-3 con Anna Rangel, perdió en el des-
empate; también perdió 4-5 con Carlos Alemany. 
Y representando a Bamesad, en Bc3, Sergio Sana-
huja ganó 7-2 a Esmeralda Gálvez, 6-1 a Javier Pla-
nells y, también 6-1, 
a Santiago Jiménez. 
Los monitores fueron 
Lluna y Roberto.

2 de diciembre: unas 50 
personas, militantes 
de la HOAC, Acción 
Católica General y 
Frater, se reúnen en el 
Maset para celebrar el 
Retiro de Adviento.

4 de diciembre: a partir de este día, todos los pro-
ductos, bienes, entornos y servicios tienen que 
ser accesibles según establece la Ley General de 
Derechos de Personas con Discapacidad y de su 
Inclusión Social.

6 de diciembre: en el Museo del Azulejo Manolo Sa-
font de Onda, David Carreres presenta la ponencia 
“El mural cerámico como herramienta terapéutica 
de expresión colectiva”. En ella, David habló del iti-
nerario recorrido en los últimos 25 años, que nos 
ha llevado desde la decoración de figuras en esca-
yola y piezas de barro ya bizcochadas a la elabora-
ción de murales cerámicos de gran formato.

8 de diciembre: celebración de la Eucaristía en Al-
querías del Niño Perdido por el fallecimiento de 
nuestro querido compañero y amigo Juan Manuel 
Bodí.

21 de diciembre: fiesta de Navidad.

CRONOLOGÍA

Feliz 
Navidad
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Calendario 2018
enero febrero marzo

abril mayo junio

julio agosto septiembre

octubre noviembre diciembre
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Enero                                                                                                                             EL TRÍO LALALÁ

lunes martes miércoles jueves viernes sábado domingo

1 2 3 4 5 6 7

8 9 10 11 12 13 14

15 16 17 18 19 20 21

22 23 24 25 26 27 28

29 30 31

Febrero                                                                       CAMPEONATO MUNDIAL DE BOXEO

lunes martes miércoles jueves viernes sábado domingo

1 2 3 4

5 6 7 8 9 10 11

12 13 14 15 16 17 18

19 20 21 22 23 24 25

26 27 28

CALENDARIO 2018
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Marzo                                                  FESTIVAL DE PIANO

lunes martes miércoles jueves viernes sábado domingo

1 2 3 4

5 6 7 8 9 10 11

12 13 14 15 16 17 18

19 20 21 22 23 24 25

26 27 28 29 30 31

Abril                     FERIA DEL LIBRO

lunes martes miércoles jueves viernes sábado domingo

1

2 3 4 5 6 7 8

9 10 11 12 13 14 15

16 17 18 19 20 21 22

23 / 30 24 25 26 27 28 29

2018
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Mayo                                                                                     EUROVISIÓN

lunes martes miércoles jueves viernes sábado domingo

1 2 3 4 5 6

7 8 9 10 11 12 13

14 15 16 17 18 19 20

21 22 23 24 25 26 27

28 29 30 31

Junio                                                                           VIAJE A LA ALHAMBRA

lunes martes miércoles jueves viernes sábado domingo

1 2 3

4 5 6 7 8 9 10

11 12 13 14 15 16 17

18 19 20 21 22 23 24

25 26 27 28 29 30

CALENDARIO 2018
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Julio                       EL FIB DE BENICASIM

lunes martes miércoles jueves viernes sábado domingo

1

2 3 4 5 6 7 8

9 10 11 12 13 14 15

16 17 18 19 20 21 22

23 
/

 30

24 
/ 

31

25 26 27 28 29

Agosto               FIESTA HAWAIANA

lunes martes miércoles jueves viernes sábado domingo

1 2 3 4 5

6 7 8 9 10 11 12

13 14 15 16 17 18 19

20 21 22 23 24 25 26

27 28 29 30 31

2018



Nº 41 | Diciembre 201730

Septiembre                    HOMENAJE A LA GUARDIA URBANA

lunes martes miércoles jueves viernes sábado domingo

1 2

3 4 5 6 7 8 9

10 11 12 13 14 15 16

17 18 19 20 21 22 23

24 25 26 27 28 29 30

Octubre         DESFILE MILITAR

lunes martes miércoles jueves viernes sábado domingo

1 2 3 4 5 6 7

8 9 10 11 12 13 14

15 16 17 18 19 20 21

22 23 24 25 26 27 28

29 30 31

CALENDARIO 2018



Nº 41 | Diciembre 2017 31

JEA. Revista del Maset de Frater

Noviembre                                                  LA TELEVISIÓN DEL SIGLO XXI

lunes martes miércoles jueves viernes sábado domingo

1 2 3 4

5 6 7 8 9 10 11

12 13 14 15 16 17 18

19 20 21 22 23 24 25

26 27 28 29 30

Diciembre                             LA ALEGRÍA DE LA NAVIDAD

lunes martes miércoles jueves viernes sábado domingo

1 2

3 4 5 6 7 8 9

10 11 12 13 14 15 16

17 18 19 20 21 22 23

24 
/

 31

25 26 27 28 29 30

2018
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